



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
29 de diciembre de 2017  
Español  
Original: inglés

---

### Comisión de Desarrollo Social

56° período de sesiones

31 de enero a 7 de febrero de 2018

**Seguimiento de la Cumbre Mundial sobre Desarrollo Social y del vigésimo cuarto período extraordinario de sesiones de la Asamblea General: tema prioritario: estrategias de erradicación de la pobreza para lograr el desarrollo sostenible para todos**

### **Declaración presentada por VAAGDHARA, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social\***

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución [1996/31](#) del Consejo Económico y Social.

---

\* La presente declaración se publica sin revisión editorial.



## **Declaración**

### Plan de VAAGDHARA para poner fin a la pobreza intergeneracional en las tribus con miras a lograr un desarrollo sostenible y equitativo para todos

#### **Introducción y finalidad de la declaración**

En los últimos decenios ha habido progresos importantes en materia de reducción de la pobreza, con vistas a lograr el sueño de un mundo sin pobreza. En 2010, el mundo alcanzó cinco años antes de lo previsto el primer Objetivo de Desarrollo del Milenio: reducir la pobreza a la mitad entre 1990 y 2015. Según las estimaciones más recientes, en 2013, el 10,7% de la población mundial vivía con menos de 1,90 dólares al día, en comparación con el 35% en 1990. A pesar de los progresos alcanzados en la reducción de la pobreza, el número de personas que viven en la pobreza extrema en todo el mundo sigue siendo inaceptablemente alto. La India ha logrado notables avances en la reducción de la pobreza, según un informe del Banco Mundial. Sin embargo, el 22% de la población de la India, equivalente a 270 millones de personas, vive por debajo del umbral de pobreza. Dadas las previsiones de crecimiento mundial, es posible que la reducción de la pobreza no sea lo suficientemente rápida para alcanzar el objetivo de erradicar la pobreza extrema para 2030. Otras estadísticas sugieren que alrededor del 31% de los niños que son “pobres multidimensionales” viven en la India. Un niño “pobre multidimensional” es aquel que no alcanza el nivel mínimo por lo menos en tres indicadores de un conjunto de diez, clasificados en tres dimensiones de la pobreza: salud, educación y nivel de vida.

En esta declaración se procura analizar las causas fundamentales de la pobreza en la India y evaluar la respuesta del Gobierno a esos desafíos. En el documento también se presentan las experiencias de trabajo de VAAGDHARA en las zonas tribales pobres de Rajastán, Madhya Pradesh y Gujarat y se recomiendan algunas estrategias prácticas (basadas en la experiencia de la organización) para hacer frente al dilema de la pobreza a través de recursos eficaces en función de los costos y disponibles a nivel local.

#### **Antecedentes: la pobreza en la India**

Según un informe de la empresa New World Wealth, con sede en Johannesburgo, la India es el segundo país más desigual del mundo y el 54% de sus riquezas está en manos de las personas más acaudaladas. Con una riqueza total de 5.600 millones de dólares en manos privadas, la India es uno de los 10 países más ricos del mundo, aunque el ciudadano promedio es relativamente pobre. En contraste, en el Japón, que es el país con mayor igualdad del mundo, los más ricos solo controlan el 22% de la riqueza total. En la India, el 1% más rico de la población posee el 53% de la riqueza del país, según los últimos datos de Credit Suisse. Entretanto, el 5% más rico posee el 68,6% de la riqueza, y el 10% más rico, el 76,3%. En el otro extremo de la pirámide, la mitad más pobre controla apenas el 4,1% de la riqueza nacional.

El aumento de la desigualdad en la India enlentece la reducción de la pobreza, afecta la sostenibilidad del crecimiento económico y aumenta las desigualdades entre hombres y mujeres, así como las desigualdades en materia de salud, educación y oportunidades en la vida. La India, junto con todos los demás países del mundo, se ha comprometido a alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible para 2030 y a erradicar la pobreza extrema para ese año. Sin embargo, si no se hace un esfuerzo para contener y después reducir los crecientes niveles de desigualdad, el sueño de poner fin a la pobreza extrema para 300 millones de indios (un cuarto de la población)

que viven por debajo del umbral de pobreza extrema seguirá siendo una quimera. Si la India evita que la desigualdad siga aumentando, podría sacar a 90 millones de personas de la pobreza extrema para 2019.

### **El plan de VAAGDHARA para poner fin a la pobreza intergeneracional que existe en las comunidades tribales**

VAAGDHARA trabaja en la región tribal del sur de Rajastán hace dos decenios y ha puesto en marcha una serie de iniciativas de desarrollo en la región de Vagad. Durante estos años, la organización observó que la población tribal se ha visto perjudicada por el desarrollo del país, ya que gran parte de ella ha sido desplazada de sus tierras ancestrales para dar paso a grandes represas, explotaciones mineras u otros “finés públicos” similares. Además, los medios de vida de las tribus están más amenazados que nunca debido a la disminución de la zona forestal. Su forma de vida sostenible y tradicional ha sido totalmente transformada, por lo que ahora esos grupos son más dependientes de los mercados. VAAGDHARA tiene la convicción de que, para que la pobreza de la población tribal se pueda reducir de manera considerable y sostenible, la generación más joven de las tribus debe recibir mejor educación y alimentación, y tener más conocimientos y confianza para hacer frente a la corriente principal del desarrollo. La organización ha aprendido de su propia experiencia que las instituciones comunitarias fuertes son esenciales para mantener las intervenciones de desarrollo, por eso aplica la estrategia de formar y desarrollar esas instituciones como enfoque transversal en todas las intervenciones.

### **VAAGDHARA ha adoptado la siguiente estrategia de tres puntos para controlar la pobreza:**

**Promover una agricultura auténtica.** El concepto de agricultura auténtica se refiere a prácticas agrícolas ecológicas y sostenibles que reconocen los conocimientos y la sabiduría tradicionales, se orientan a reducir y a la larga eliminar el uso de fertilizantes químicos, y estimulan la conservación del suelo. VAAGDHARA promueve prácticas agrícolas favorables a la nutrición y sistemas agrícolas integrados y sostenibles con el fin de solucionar el problema de la malnutrición en la zona y proporcionar una fuente sostenible de productos agrícolas. Los agricultores tribales que aplican estas prácticas han demostrado que ellas mejoran los niveles de nutrición, especialmente en las mujeres y los niños, reducen la dependencia de los mercados y también aumentan los niveles de ingresos al disminuir los costos de los insumos e incrementar la productividad. Los esfuerzos también se han concentrado en establecer vínculos comerciales para brindar los máximos beneficios a los agricultores.

**Garantizar una infancia auténtica.** VAAGDHARA cree firmemente que solo es posible combatir la pobreza en los grupos tribales si se procura poner fin a la pobreza intergeneracional, con un enfoque específico en el crecimiento y el desarrollo de los niños. La organización tiene por cometido hacer efectivos los cuatro derechos del niño, es decir, el derecho a la supervivencia, el derecho a la protección, el derecho al desarrollo y el derecho a la participación, para hacer posible una infancia auténtica. En una infancia auténtica, el niño puede llevar una vida en que se le proporcionen oportunidades de desarrollo en pie de igualdad para un mejor crecimiento emocional, físico y educativo. En lugar de crear un sistema paralelo, VAAGDHARA se centra en fortalecer el sistema existente, por ejemplo desarrollando la capacidad de diversas instituciones, para lograr una educación inclusiva de calidad.

**Facilitar una democracia auténtica.** VAAGDHARA actúa como catalizador y facilitador al brindar una plataforma y una red para que la comunidad pueda expresar

sus inquietudes e interactuar positivamente con los encargados de formular políticas, promoviendo así un entorno normativo propicio. En el espacio democrático, los cambios son más factibles si la comunidad está informada y organizada para defender sus derechos, hacer frente a sus problemas sociales, económicos y políticos, y llevar adelante sus asuntos. Por lo tanto, la organización está invirtiendo en el fomento de la capacidad de los jóvenes, los dirigentes comunitarios y, lo que es más importante, las organizaciones basadas en la comunidad, para que puedan exigir sus derechos e iniciar el camino hacia el desarrollo. El conocimiento de los planes, los programas y los derechos puede ayudar a una comunidad a explorar el poder de desarrollo de sus próximas generaciones.

Las iniciativas de VAAGDHARA están cambiando la vida de las comunidades más desfavorecidas y la organización pretende llegar por lo menos a 1 millón de familias tribales para 2020, a fin de lograr el desarrollo sostenible y equitativo para todos. El enfoque fundamental de todas las intervenciones de la organización son las instituciones comunitarias. De la serie de diálogos celebrados con esas instituciones surgieron las siguientes recomendaciones de estrategias para el desarrollo sostenible y equitativo para todos, en todas las esferas temáticas de que se ocupa la organización:

**Agricultura auténtica:**

- Alabar el agua como elemento divino, conservarla y recogerla siempre que sea posible, por ejemplo en zanjas, estanques y embalses, y prevenir la contaminación de las masas de agua.
- Adoptar la agricultura auténtica en forma de agricultura de secano, suelos vivos, agricultura orgánica, agrosilvicultura, etc.
- Reconocer los cultivos tradicionales, producir semillas de calidad, y preservar y establecer un sistema de producción y distribución de semillas de calidad.
- Adoptar un sistema tradicional de cultivo y alimentación para luchar contra la malnutrición.
- Adoptar estrategias basadas en alimentos forestales, huertas caseras, plantíos y sistemas agrícolas favorables a la nutrición, para contribuir a la seguridad alimentaria y nutricional por medio de alimentos tradicionales y modernos.
- Prevenir la erosión del suelo de las explotaciones agrícolas, los pastizales, las tierras comunitarias, los bosques y otros terrenos, y mantener y aumentar su fertilidad.

**Infancia auténtica:**

- Hacer esfuerzos a nivel de las aldeas y establecer una coordinación con los programas y planes gubernamentales para promover el crecimiento y el desarrollo de los niños.
- Brindar una infancia auténtica a todos y cada uno de los niños, creando oportunidades para que crezcan y se desarrollen a través de la educación, erradicando el trabajo infantil y controlando la migración.

**Democracia auténtica:**

- Reactivar la emisión “Gram Chopal“, con debates, planes y acciones en materia de desarrollo.

- Adoptar tradiciones como el “halma” y el “hundel” para revivir la cultura tribal indígena.
  - Fomentar competencias de liderazgo y orientar a los jóvenes para que participen en los procesos democráticos.
  - Establecer vínculos y redes con otras instituciones y aldeas, para el fortalecimiento y el desarrollo sostenible de las comunidades rurales.
-